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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

CALENDARIO ELECTORAL 

ALIANZA DE MORENA EN UNOS MUNICIPIOS
Por Karen Munguía 
DESMIENTEN A RICARDO ASTUDILLO. Niega Ángel Balderas supuesto acuerdo para postular al dirigente del 
Partido Verde al Senado; nada está decidido, dijo el secretario de organización del Movimiento. Solo en 
algunos municipios de Querétaro se replicará la alianza entre los partidos Morena, Verde y PT en la entidad, 
adelantó Rufina Benítez Estrada, presidenta de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en el estado. 
La presidenta del partido señaló que la alianza se terminará de definir teniendo como fecha límite enero de 
2024, con base en el calendario electoral del Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ). “En el 
tema de la alianza se está también procesando cómo se va a hacer en lo local, si va a ser general en todos los 
municipios o solamente algunos, hay que ver todo este tema de dónde es factible la alianza o dónde no. Es un 
tema importante que se debe atender lo antes posible, en algunos municipios puede ser que sí”, comentó. 
Sobre el método de designación de candidaturas, informó que se notificará al IEEQ que será a través de 
encuesta, con base en las convocatorias que ha emitido la comisión nacional de elecciones a nivel nacional; 
en este sentido, Ángel Balderas, secretario de organización de Morena, adelantó que las principales 
encuestas serán las de las presidencias municipales Querétaro, San Juan del Río, Corregidora y El Marqués. 
“Oficialmente lo que está establecido en las convocatorias es que va a ser por encuesta, todo, hasta ahorita, 
oficialmente, si esto cambia, el panorama, seremos informados sobre el resto de los municipios de cómo va a 
ser”, dijo Rufina. Asimismo, en rueda de prensa, anunciaron que el próximo 29 de noviembre Claudia 
Sheinbaum Pardo, precandidata a la presidencia de la República, sostendrá un encuentro con militancia y 
simpatizantes de Morena como parte de su precampaña; ésta será la segunda ocasión en el mes que la 
morenista visite Querétaro, luego de que el 4 de noviembre tuviera encuentros con la militancia en los 
municipios de El Marqués y Corregidora. Benítez Estrada detalló que, previamente, a las 10:30 tendrá una 
reunión con la estructura de organización del partido. SHEINBAUM sostendrá un encuentro con militancia y 
simpatizantes de Morena en San Juan del Río. (DQ 1 y 7) 

https://oem.pressreader.com/article/281625310057849 

FAM EN EL ESTADO SÓLO SERÁ PARCIAL 
Por Karen Munguía 
La alianza del Frente Amplio en Querétaro será parcial, confirmó Abigail Arredondo Ramos, presidenta del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), quien detalló que aún se sigue analizando en qué municipios 
habrá y en cuáles no. La priista recordó que ya se han realizado varias mesas de trabajo, aunque siguen 
dialogando sobre los escenarios posibles en el marco del proceso electoral local 2023-2024. Recordó que 
esta semana sesionará la comisión política permanente para determinar el método de elección de 
candidaturas, mientras que el 19 de enero de 2024 es la fecha límite para notificar al Instituto Electoral del 
estado (IEEQ) si habrá alianza y de qué tipo. “Vuelvo a poner en la mesa que aquí no se va a ir en una alianza 
total, va a ser una alianza parcial, y que en esta alianza parcial no nos conviene a nosotros ir en una total 
porque se nos va a diluir el voto más, en esta alianza parcial estaremos pensando garantizar las pociones que 
ya se tienen. Sí, es un hecho, vamos de forma parcial”, indicó. Arredondo Ramos enfatizó que ir en alianza 
permitirá que el Revolucionario Institucional tenga una condición mejor a la que actualmente predomina. 
(DQ 7, P 3) 

https://oem.pressreader.com/article/281646784894329 

https://news.eseuro.com/local/2654835.html 
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CHARLAS INFORMATIVAS 
 
INFORMA IEEQ ACCIONES AFIRMATIVAS PARA PUEBLOS Y COMUNIDADES INDÍGENAS  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) realizó charlas informativas en los municipios de 
Amealco de Bonfil y Tolimán, con el objetivo de difundir la convocatoria para candidaturas independientes 
en el Proceso Electoral Local 2023-2024. Las reuniones convocadas por las comisiones de Candidaturas 
Independientes e Inclusión de este organismo electoral se llevaron a cabo en el auditorio del Centro 
Coordinador de Pueblos Indígenas en los municipios con mayoría de población indígena en la entidad. La 
Presidenta de la Comisión de Candidaturas Independientes, Rosa Martha Gómez Cervantes, recordó que las 
personas interesadas en contender a través de esta figura, para una diputación local o integrar cualquiera de 
los 18 ayuntamientos, deberán presentar al Instituto su manifestación de intención entre el 1 y el 15 de 
diciembre de este año. Además, la Consejera Electoral informó las reglas en materia de paridad y la acción 
afirmativa aprobada por el Consejo General del IEEQ, para quienes aspiren a una candidatura independiente 
a la Presidencia Municipal o integrante de los ayuntamientos de Amealco de Bonfil y Tolimán. Explicó que 
cuando la planilla del ayuntamiento esté conformada en su totalidad con personas que se autoadscriban 
como indígenas, pertenecientes a las comunidades de los municipios referidos, únicamente deberá recabar 
el 1.5% de manifestaciones de respaldo de la ciudadanía. El Presidente de la Comisión de Inclusión, Daniel 
Dorantes Guerra, destacó la importancia de la participación de los pueblos y comunidades indígenas del 
estado, así como del ejercicio pleno de los derechos político-electorales de sus integrantes, para la 
democracia y la inclusión. El Consejero Electoral dijo que, a través de estas charlas, el Instituto busca 
“ciudadanizar” la información y contribuir a la difusión de la convocatoria sobre candidaturas 
independientes, así como resolver las dudas de las personas interesadas. En su oportunidad, la Consejera 
Electoral María Pérez Cepeda compartió los plazos de la convocatoria, como la manifestación de intención, la 
resolución de la procedencia o improcedencia del registro (a más tardar el 28 de diciembre), la obtención del 
respaldo de la ciudadanía (del 19 de enero al 17 de febrero de 2024) y la resolución sobre las personas que 
podrán ser registradas en candidatura independiente (a más tardar el 27 de marzo de 2024). Asimismo, 
precisó que desde el Proceso Electoral Local 2014-2015 la figura de la candidatura independiente ha 
mostrado su viabilidad en la entidad; muestra de lo anterior, indicó, es que en la elección inmediata anterior 
38 candidaturas accedieron a distintos cargos por esta vía. 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/informa-ieeq-acciones-afirmativas-para-pueblos-y-comunidades-
indigenas/ 
 
https://www.ladehoy.com.mx/informa-ieeq-acciones-afirmativas-para-pueblos-y-comunidades-indigenas/ 
 
CONÓCELES 
 
PREPARAN APLICACIÓN “CONÓCELES” PARA OBTENER INFORMACIÓN DE CANDIDATURAS 
En el órgano electoral local de Querétaro aprobaron el proceso del sistema denominado “Candidatas y 
candidatos, conóceles” para el proceso electoral local 2023-2024. Dicho proceso tiene que ver con las 
actividades y procedimientos para la captura, validación y publicación de la información de las personas 
candidatas en el sistema. La titular de la Unidad de Transparencia del órgano electoral de Querétaro, Noemí 
Sabino Cabello, indicó que el proceso es de observancia general y de carácter obligatorio para el 
funcionariado del IEEQ, partidos políticos, coaliciones, candidaturas comunes y sus candidaturas, así como 
para las candidaturas independientes y demás personas que intervengan en su operación, difunden en el 
boletín de prensa número 103. La consejera electoral María Pérez Cepeda aseguró que el Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ) “hará todos los esfuerzos necesarios a través del sistema Conóceles, la 
aplicación EleccionesQro y otros mecanismos, con el objetivo de promover la participación, la cultura 
democrática y el voto informado de la ciudadanía”. En el boletín de prensa de la institución electoral, 
añadieron que el coordinador de Comunicación Social, Héctor Maqueo González, presentó la estrategia y 
campaña de difusión del sistema, en la que explicó los objetivos, las etapas, los temas prioritarios, entre 
otros aspectos. Sin embargo, no detallaron mayor información sobre en qué consistirá la campaña. La 
finalidad, dijo el funcionario encargado de la comunicación del IEEQ, es que la ciudadanía del estado “cuente 

https://www.ladehoy.com.mx/informa-ieeq-acciones-afirmativas-para-pueblos-y-comunidades-indigenas/
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con información de las candidaturas como su historia profesional y/o laboral, medios de contacto públicos, 
identidad, fotografía, entre otros datos, que contribuyan a fortalecer la transparencia, la participación, la 
inclusión y el voto razonado”. 
 
https://libertaddepalabra.mx/preparan-aplicacion-conoceles-para-obtener-informacion-de-candidaturas/ 
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/aprueban-en-queretaro-el-sistema-candidatas-y-candidatos-
conoceles-para-proceso-electoral-2023-2024/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
FIRMAN LUIS NAVA Y ROBERTO SOSA EL CONVENIO PARA FIJAR LÍMITES TERRITORIALES ENTRE 
QUERÉTARO Y CORREGIDORA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, y el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, 
firmaron el Convenio de Fijación de Límites Territoriales y Coordinación entre el Municipio de Querétaro y 
el Municipio de Corregidora, con lo que se corrigió un error en los límites y coordenadas entre ambos 
municipios y resuelve una problemática de 16 años que afectaba a los colonos de la Colonia Magisterial. 
(EUQ 1 y 6) 
 
DESPUÉS DE 21 AÑOS LOGRAMOS DARLE CERTEZA A LA MAGISTERIAL: JULIANA HERNÁNDEZ 
La regidora síndico del municipio de Querétaro, Juliana Hernández, destacó el convenio de modificación de 
los límites municipales entre Corregidora y Querétaro, un logro que – sostuvo- se estuvo trabajando de 
manera permanente con los colonos de La Magisterial desde el año 2002. (N 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
“NO HAY CONDICIONES PARA SERVIR A LA CIUDADANÍA DESDE EL PRI”, AFIRMA HUGO CABRERA 
TRAS SU RENUNCIA AL TRICOLOR 
El exdiputado local, Hugo Cabrera, confirmó su renuncia al PRI, decisión que expresó mediante un vídeo en 
redes sociales. “Mi convicción de servir es mayor que la militancia partidista. He renunciado al PRI, no hay 
condiciones para seguir cumpliendo la misión de mi vida en ese instituto político”, expresó. (N 5) 
 
PRD 
 
PRD AMAGA CON POSIBLE SALIDA DE LA ALIANZA 
Después de aprobar, en su Consejo Político Estatal la alianza del Frente Amplio, el Partido de Revolución 
Democrática (buscará que la coalición con el Revolucionario Instituciona y Acción Nacional le otorgue las 
candidaturas de al menos dos municipios, y dos distritos electorales locales, de lo contrario, optaron por 
competir en solitario, advirtió Adolfo Camacho, presidente estatal. Las demarcaciones donde tienen fuerza, 
aseguró son: Pedro Escobedo, Tequisquiapan, Huimilpan, Amealco y Colón, Peñamiller y Ezequiel Montes. 
(EUQ 3) 
 
MC 
 
MC DEFINE A SU CANDIDATO PARA BUSCAR EL SENADO 
Movimiento Ciudadano definió que será el ministro en retiro Antonio Ortega, expresidente del Poder 
Judicial, su candidato al senado por Querétaro, informó el delegado nacional, César Cadena. (EUQ 3) 
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MORENA 
 
CLAUDIA SHEINBAUM VISITARÁ SAN JUAN DEL RÍO EL PRÓXIMO MIÉRCOLES 
La precandidata a la presidencia de la república por el movimiento de la 4T, Claudia Sheinbaum, visitará este 
miércoles el municipio de San Juan del Río, informó el Comité Ejecutivo Estatal de Morena. La dirigente 
estatal del partido, Rufina Benítez Estrada, indicó que la agenda iniciará cerca a las 10:30 de la mañana con 
una reunión con militantes y después de medio día se reunirá con algunos simpatizantes. (ESSJR 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SECTOR INMOBILIARIO ES LUGAR 2 DEL BAJÍO 
Seguridad y economía atraen inversiones, dice AMPI; estado es “top 5” de créditos. 
 
N: DEFINEN LÍMITES 
Alcaldes de Querétaro y Corregidora firman convenio que brinda certeza a la colonia Magisterial. 
 
AM: 21 ANIVERSARIO 
Seguimos fortaleciendo los canales del diálogo entre gobierno y sociedad con nuestra misión de construir 

una sociedad mejor informada, con perseverancia, respeto, ética y lealtad. 

 

EUQ: ADVIERTEN DÉFICIT DE INMUEBLES INDUSTRIALES 
El estado registra escasez de predios de entre 5 mil y 10 mil metros cuadrados, señala la AMPI; ven nicho de 
oportunidad para atraer inversionistas por el nearshoring. 
 
CQRO: RECONOCEN A ELEMENTOS CANINOS DE SSPMQ EN CEREMONIA DE JUBILACIÓN 
Munrra, Troll, Infierno, Lucas y Rafa concluyeron su trayectoria laboral a lado de sus policías manejadores 
en las filas del K-9, donde dieron muestra de su capacidad y entrega 
 
PA: 117,531 QUERETANOS MÁS EN EL CÍRCULO PRODUCTIVO 
Más de un millón 183 mil personas registra en nuestro estado la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo 
dada a conocer por INEGI.  
 

PODER EJECUTIVO 
 
GOBIERNO NO QUIERE SANCIONAR A ICA: CONTRALOR 
La secretaria de la Contraloría y el Órgano Interno de Control de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras 
Públicas realizan auditorías constantes a la obra de Paseo Cinco de Febrero, con la finalidad de que la 
empresa contratista corrija o subsane algunas situaciones, informó el contralor Oscar García. Dijo que se 
trabaja bajo este esquema de corrección a lo detectado, porque al gobierno del estado no le interesa 
sancionar a la empresa, sino que subsane y realice los cambios en la obra. (N 1 y 6) 
 
SDUOP DEFINIRÁ SANCIÓN A ICA POR NO ENTREGAR OBRA 
La Secretaría de la Contraloría mantiene en curso las revisiones y auditorías sobre la empresa ICA, respecto 
a la obra de Paseo Cinco de Febrero; sin embargo, una posible sanción por el retraso en la conclusión de la 
obra tendrá que determinarlo Obras Públicas, indicó el titular Oscar García. (EUQ 6) 
 
PIDE COPARMEX SANCIÓN A ICA POR PASEO CINCO DE FEBRERO 
Mientras que el gobierno de Querétaro busca evitar sancionar a la empresa ICA por el atraso en las obras del 
Paseo Cinco de Febrero, el presidente de COPARMEX, Jorge Camacho, lamentó el incumplimiento de la 
constructora y apuntó que las posibles sanciones que se le impongan serán pequeñas en comparación con 
las afectaciones que ha generado. (P 2) 
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LAMENTA COPARMEX RETRASO DE ICA EN OBRAS DE PASEO 5F 
El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana, Jorge Camacho, comentó que ha sido 
lamentable que la empresa ICA no haya cumplido con su compromiso de concluir la obra de Paseo Cinco de 
Febrero en diciembre del 2023. Explicó que el gobierno del estado le confió, a la empresa, una de las obras 
de infraestructura más importantes en Querétaro en la última década; sin embargo, no ha cumplido con los 
plazos con los que se había comprometido. (AM 4) 
 
REFRENDA SDUOP COMPROMISO COMO DEPENDENCIA ANTICORRUPCIÓN 
Fernando González, SDUOP, recibió por parte del titular de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal 
Anticorrupción, Jorge Sánchez, un reconocimiento por haber concluido de manera satisfactoria la 
capacitación Servidores Públicos Anticorrupción. (AM 14) 
 
SUPERVISAN PALACIO DE JUSTICIA 
La construcción del nuevo edificio del Palacio de Justicia tiene un avance del 90%, de acuerdo con Fernando 
González, secretario de la SDUOP, quien junto con la magistrada presidenta, Mariela Ponce, supervisaron los 
trabajos en lo que será la nueva sede del Poder Judicial. Durante el recorrido de supervisión, destacó que 
actualmente trabajan en la construcción de la plaza de acceso, las fachadas en los lados: oriente y poniente, 
así como en los muros de mampostería para el confinamiento de vialidades y la instalación de la línea de 
agua potable. (DQ 9) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
HABITANTES DE CONDOMINIOS Y EDIFICIOS, SIGUEN PADECIENDO CON MACROMEDIDORES 
En Querétaro, la eliminación de los macromedidores es una demanda clave entre los residentes de 
condominios. Las cuotas mensuales, que oscilan entre 300 y 600 pesos, generan descontento debido a las 
disparidades en los pagos y las deudas acumuladas. (...) Los diputados locales Manuel Pozo y Enrique Correa 
ofrecen apoyo a los ciudadanos para llevar a cabo estos trámites y lograr la individualización de los servicios 
en los condominios. (QUADRATIN) 
 
EUFROSINA CRUZ IMPARTE CONFERENCIA 
Con recinto lleno en el auditorio “Ezequiel Montes” en Cadereyta de Montes, se presentó la diputada federal, 
Eufrosina Cruz Mendoza, originaria de la Sierra Zapoteca de Oaxaca y que, gracias a su constante lucha, 
perseverancia y con el objetivo claro de conseguir sus sueños, hoy se ha convertido en un gran ejemplo para 
todo el mundo. “Mi origen no define mi destino”, es el nombre de la conferencia impartida por la activista 
por la lucha de igualdad de género y los derechos de las mujeres indígenas, diputada federal y escritora. (DQ 
21) 
 

PODER JUDICIAL 
 
 
 
 
 
 
 
 

MUNICIPIOS 
 
 
Conmemoran el Día de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres 
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El alcalde Luis Nava y su esposa Arahí Domínguez encabezaron el encendido de la fachada 
del Centro Cívico en color naranja, en alusión a la conmemoración del Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia contra las Mujeres. 
Noticias (Pp y P.2A) 
 

Se reúne Luis Nava con integrantes de la Alianza por el Centro Histórico 

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de integrantes de su Gabinete, 
se reunió con representantes de la Alianza por el Centro Histórico que fueron encabezados por 
su Presidente, Ricardo Rabell Dávalos, para revisar el trabajo sobre los temas prioritarios para 
mantener el primer cuadro de la ciudad en orden, y seguir procurando una buena imagen 
urbana para las y los queretanos, así como para que las y los visitantes puedan seguir 
disfrutando de sus atractivos turísticos, culturales y su comercio. 
Noticias (P.4A) / Círculo Noticias /Imagen Informativa Kori Salinas  
 
Alcalde de San Juan del Río anuncia planes para impulsar el turismo 

El presidente municipal Roberto Cabrera delineó las estrategias del gobierno municipal para 
potenciar el turismo y la economía local en la temporada de fin de año. Enfatizó la importancia 
de eventos deportivos y culturales, así como las tradicionales ventas nocturnas para atraer 
visitantes y generar derrama económica en la región. 
Rotativo, Martín García Chavero  
 
Rodrigo Monsalvo clausura talleres de capacitación y autoempleo, en La Griega 

El municipio de El Marqués, a través del INDECU, llevó a cabo la clausura de 52 talleres, en La 
Griega, los cuales fueron impartidos a mil 945 habitantes de 34 comunidades y 
fraccionamientos, con el objetivo de proporcionar espacios que fomenten la creatividad. En 
representación del presidente municipal, Enrique Vega, el jefe de la Oficina de la Presidencia, 
Rodrigo Monsalvo, felicitó a los graduados y expresó que los talleres fortalecen a las 
comunidades con oportunidades de autoempleo para generar algún recurso económico desde 
sus hogares. 
Noticias (P.7A) / Diario de Qro., Local, David Álvarez (P.8) / Plaza de Armas, Local (P.6) / 
Soy Qro. / AM, #Local, (P.03) 
 

Corregidora realiza con éxito novena Ruta Violeta 

En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra 
la Mujer, se llevó a cabo, en las instalaciones de la Secretaría de la Mujer Corregidora, el gran 
cierre de la Jornada Ruta Violeta 2023, en donde la institución ofrece servicios gratuitos de 
psicología, nutrición, consulta médica, asesoría jurídica y limpieza dental entre otros. 
El Universal Qro., La dos, Montserrat Márquez (P.2) 
 
Aprueba Ayuntamiento de San Juan del Río el Proyecto de Iniciativa de Ley de Ingresos 

El Ayuntamiento de San Juan del Río, en sesión ordinaria de Cabildo de este lunes, aprobó el 
Proyecto de Iniciativa de Ley de Ingresos del Municipio de San Juan del Río para el ejercicio 
fiscal 2024, documento que fue remitido a la 60 Legislatura del estado de Querétaro para 
continuar su proceso. 
Noticias SJR (PP) / Plaza de Armas, Local, Rossy Martínez (P.6) / Código Qro., Redacción 
(Pp. P.6) / Círculo Noticias / El Queretano  
 
Aprueban en Cabildo Código de Ética 
Con 14 votos a favor, los regidores del Ayuntamiento sanjuanense aprobaron el código de ética 
para los funcionarios públicos, esto en la sesión ordinaria de Cabildo que se celebró este lunes 
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donde, en donde se busca garantizar que quienes trabajen en la administración sean personas 
confiables y cumplan con el requisito de cumplir a la población. 
El Sol de San Juan, Local, Dolores Martínez (P.3) 
 
Contra funcionarios, 20 procedimientos 
Nelly Martínez, titular del órgano Interno de Control en el municipio de San Juan del Río dijo 
que en la actualidad se le está dando seguimiento a entre 10 y 20 procedimientos en contra de 
funcionarios y exfuncionarios por diversas irregularidades durante lo que va de la 
administración. Indicó que, parte de las causas por las que corren estas investigaciones son 
por cuestiones de cuenta pública, denuncias que hacen los servidores públicos y algunas que 
van encaminadas a ex servidores que deben aclarar circunstancias del pasado, aunque 
también con quienes están en función. 
El Sol de San Juan, Local, Dolores Martínez (P.5) 
 
Participa Manuel Montes en Foro Industrial de AMPI  
Colón es un municipio seguro para la inversión privada; aseguró el alcalde Manuel Montes, al 
participar en el Foro Industrial Inmobiliario 2023, organizado por la AMPI, Región 8 Querétaro.  
Plaza de Armas, Local, Rossy Martínez (P.6) 
 
Huimilpan espera recibir entre tres mil y cinco mil migrantes en esta temporada invernal 
Espera el municipio de Huimilpan recibir entre tres mil a cinco mil migrantes en esta temporada 
invernal, se trata de huimilpenses que por cuestiones laborales radican en los Estados Unidos 
y que en esta temporada regresan a casa a pasar las fiestas decembrinas con sus familiares.  
N + con Alma González, Iván González 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Continuará el refuerzo de servicios para mejorar la seguridad de las queretanas 

La directora del Instituto Queretano de las Mujeres, Marisol Kuri, resaltó que, pese a que 
cada vez se reconoce más esta problemática, aún existen algunos reclamos que se deben 
atender, por lo que la institución que representa continuará reforzando los servicios con los que 
se cuenta. Este año alcanzó un total de 124 mil servicios relacionados con asesorías 
psicológicas, acompañamientos jurídicos, talleres, capacitaciones a ciudadanía y funcionariado 
y acciones de autonomía. 
RTQ 3a emisión, Aurora Vizcaíno Ruíz 

 

Teresa García Gasca exhorta a Kuri a presentar reforma a la Ley Orgánica de la UAQ 

La rectora de la UAQ, Teresa García, dijo que confía en que el gobernador Mauricio Kuri 
entregue a la Legislatura estatal, antes de concluir el año, la propuesta de reforma a la Ley 
Orgánica de la institución académica. Enfatizó que este es uno de los pendientes que tiene 
antes de concluir su gestión, al igual que el tema del 13 % de incremento del presupuesto 
estatal en 2024 para la UAQ. 
Noticias, Jahaira Lara (P.5A) / Diario de Qro., Local, Ana Karina Vázquez (P.11) / Plaza de 
Armas, Local, Ximena García Rubio (Pp y P.3) / El Universal Qro., Política, Miyazaqui 
Blanco (P.4) / Código Qro., Mónica Gordillo (P.6) / La Lupa / AM, #Local, (P.04) 
 

Participa rectora UAQ en la FIL 2023 en Guadalajara 

Los rectores de la Universidad Nacional Autónoma de México, Leonardo Lomelí Venegas; de 
la Universidad de Guadalajara, Ricardo Villanueva; así como de la UAQ, Teresa García y el 
ministro de universidades de España, Joan Subirats, participaron en el Foro “Las universidades 
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en la sociedad del conocimiento” que se llevó a cabo en el marco de la edición 37° Feria 
Internacional del Libro de Guadalajara 2023. 
Noticias (P.8A) 
 
La UAQ llevará arteterapia a la Casa Teletón 

La Universidad Autónoma de Querétaro y el Hospital Infantil Teletón de Oncología firmaron un 
convenio de colaboración, con el propósito de llevar a cabo acciones conjuntas encaminadas a 
mejorar el bienestar de los pacientes y sus familiares que se hospedan en la Casa Teletón. La 
rectora Teresa García expresó que el arte debe ser una cara que permita a la universidad 
transformar a la sociedad, por lo que esta es una gran oportunidad de trabajar en conjunto en 
favor de la salud de las infancias. Además, adelantó que este convenio también posibilitará la 
participación de la Biblioteca Infantil UAQ. 
El Universal Qro., VidaQ, Redacción (P.10) 
 
 
Migrantes de Venezuela aumentan su paso 
El paso de migrantes procedentes de Venezuela por la antigua estación Bernal del municipio 
de Tequisquiapan, incrementó de manera desmedida, toda vez que por cada 10 viajantes que 
se apoyan en este lugar, cinco son de este país. Refirió el presidente de la Estancia del 
Migrante González y Martínez, Martín Martínez, quien aseguró que en las últimas semanas se 
ha notado más presencia de migrantes provenientes de Venezuela, quien, con argumentos de 
intentar mejorar su calidad de vida, optan por viajar en los vagones del tren para llegar la 
frontera norte del país y solicitar asilo político en Estados Unidos. 
El Sol de San Juan, Regional, Rosalía Nieves (P.7) 
 

Convocan a marcha para visibilizar derechos de personas con discapacidad  
Con el objetivo de viabilizar y fomentar el respeto a los Derechos Humanos de las personas 
con discapacidad, la Red de Discapacidad del estado convocó a una marcha el próximo 3 de 
diciembre. De acuerdo con Francisco Teutli, director del Centro de Apoyo y Calidad de Vida 
CALI, serán diversas organizaciones las que se sumen a la manifestación con la consigna 
“Nada Sobre Nosotros, Sin Nosotros”. 
Diario de Qro., Local, Karen Munguía (P.10) / Código Qro., Fernando Trejo (P.7) / RTQ 3a 
emisión, Carlos Espino 
 

Diócesis de Querétaro anuncia permiso a personas transexuales desempeñar roles en 
ceremonias eclesiásticas 

Martín Becerril, vocero de la Iglesia informó de esta decisión que sigue las nuevas directrices 
del Vaticano. Personas de la comunidad LGBT podrán ser madrinas, padrinos de bautizo y 
boda en determinadas ocasiones, siempre y cuando no haya riesgo de escándalo.  
Imagen Informativa Kori Salinas  
 
 
 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / CONSTRUCTORA 
Por Adán Olvera  
La obra de Paseo Cinco de Febrero lleva un avance importante, pero sigue sin concluirse a casi un mes de 
que acabe el plazo que la constructora ofreció para terminar. Las autoridades de la Contraloría Estatal, 
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aseguran que es mejor hacer las observaciones en tiempo real y que estas se corrijan, sin la necesidad de 
aplicar sanciones posteriores, referente a los atrasos que presenta la obra y las diversas situaciones que se 
van presentando. El contrato con ICA venció el pasado 26 de agosto y hoy las autoridades siguen avanzando 
en las revisiones, se audita lo que es el cárcamo y el plan integral de la obra de Paseo 5 de Febrero. No se 
concluyen las auditorías, está en proceso y justo solventan algunos puntos que van saltando según datos de 
la autoridad. La obra de Paseo Cinco de febrero, es sin duda una de las más importantes en esta 
administración y marcará al sexenio del gobernador Kuri, quien en reiteradas ocasiones insiste en que 
prefiere tomar riesgo y ser recordado por lo que hizo y no por lo que dejó de hacer. Esto no quiere decir que 
la obra no se vigile y que la empresa responsable de un contrato tan importante con el estado, no realice las 
cosas en   y forma; queda claro que, como cualquier obra pública de semejante magnitud, hay situaciones 
imponderables, pero estamos hablando de una importante obra que pone en riesgo la aprobación del 
gobierno, aunque en las últimas mediciones los ciudadanos aprueban la administración de Mauricio Kuri. La 
empresa ganadora de la construcción de la obra tiene que cumplir con sus compromisos y evitar que este fin 
de año siga complicando la movilidad en Querétaro. DE REBOTE. Arturo Torres, secretario de Desarrollo 
Humano y Social del Municipio de Querétaro, fue quien denunció los actos de presunta corrupción al interior 
de la Secretaría que dirige, es por ello que las autoridades tienen avances en las investigaciones y ya hay 
personas investigadas y vinculadas. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
MILLONADA. Con o sin permiso, los palcos del estadio Corregidora para ver a Luis Miguel este jueves están 
siendo vendidos, en un mercado negro muy selecto, entre 150 mil y 200 mil pesos por cada uno, con 14 
lugares. Esos espacios VIP nunca salieron a la venta en Ticketmaster debido al "apartado" ordenado por el 
director de Eventos, Andrés Puente, y algunos empleados del Gobierno estatal llegaron a creer (juar juar) 
que los entregarían a los trabajadores destacados. Si ven al contralor Óscar García, cántenle esa de "no 
culpes a la noche ... ". RENCORES. Atorada la negociación de la alianza del PAN con el PRI y el PRD. Resulta 
que la lideresa priista Abigail Arredondo se niega a avalar la postulación federal por su partido de la actual 
regidora capitalina María Alemán, cuya candidatura es inexplicablemente exigida ... ¡Por los panistas! El 
mundo al revés. NERVIOS. Cruel incertidumbre carcome a decenas de empleados en la USEBEQ tras la salida 
de Raúl Iturralde. No saben qué suerte le depara Irene Quintanar. (DQ, ESSJ 4) 
 
JUNTOS POR LA EDUCACIÓN 
Por Martha Elena Soto  
Querétaro territorio STEM para llevarlo al siguiente nivel. A través de, talleres, conferencias y 
actividades recreativas con un enfoque STEM (ciencia, tecnología, Ingeniería y matemáticas, por sus siglas en 
inglés) se logró llegar a más de 1000 estudiantes de todos los niveles educativos y más de 500 docentes, y 
docentes en formación en nuestro estado. Este ha sido un evento trascendental para Querétaro, donde 
reafirmamos nuestro compromiso de fomentar la ciencia y la tecnología para fortalecer las habilidades de 
trabajo en equipo, el razonamiento matemático, las habilidades de comunicación, la creatividad y las 
habilidades socioemocionales desde las etapas más tempranas de la formación de nuestros estudiantes. 
Querétaro se distingue por su competitividad, siendo un ejemplo a nivel nacional de desarrollo sostenible y 
un destacado polo de atracción para la inversión, debido al excepcional talento que se forma en nuestro 
estado; por esta razón, durante este congreso, Querétaro se ha sumado a la red de países a favor de la Ciencia 
y la Tecnología declarándose "Territorio STEM". Sabemos qué impulsar las vocaciones científicas y 
tecnológicas desde los primeros años en la vida escolar de niños y niñas nos permite atender la demanda del 
siglo XXI; que las generaciones de profesionales tengan habilidades para crear, proponer e innovar. Por ello, 
es fundamental que todos puedan desarrollar capacidades, competencias y habilidades necesarias para 
resolver los desafíos que enfrenta nuestra sociedad, con énfasis particular en la formación científica y 
tecnológica de las niñas y mujeres. Este Congreso también fue propicio para orientar vocaciones y para abrir 
horizontes donde no hay límites para el desarrollo; veamos a cada niña y a cada niño como el futuro 
profesional que creará la solución a cualquier problema que se presente. Quiero agradecer a todos los 
participantes, patrocinadores y colaboradores que hicieron posible este Congreso Innova-ED "Formando 
Talento STEM" 2023, que es sin duda, un catalizador para el crecimiento y la transformación en el ámbito 
educativo de Querétaro llevándolo al siguiente nivel. (DQ) 



     MARTES 28 DE NOVIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 10 

QUERÉTARO ES LA TRANSFORMACIÓN 
Por Juan José Jiménez 
Progreso para todos y todas. Los últimos meses, han llegado a nuestras fronteras miles de extranjeros que 
exigen el libre paso por México camino hacia Estados Unidos y muchos otros que solicitan refugio y asilo en 
nuestro país. En ambos casos, la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos establece las 
garantías para que toda persona extranjera goce de los mismos derechos que cualquier mexicana y 
mexicano, por lo que se debe pensar en mecanismos que promuevan la atención e integración de las 
personas en contexto de movilidad. Al interior de nuestro estado, visibilizar los flujos migratorios se ha 
vuelto prioritario ya que a partir de dicho fenómeno se detona gran parte del crecimiento poblacional que 
atraviesa nuestra entidad. Por esta razón, en mi calidad como diputado local presenté una iniciativa de Ley 
para la Atención de las Migraciones, la cual pondrá en marcha los mecanismos necesarios para crear 
comunidades de acogida y contar con servidores públicos capacitados para atender las situaciones que 
deriven de este tema. La base será lograr que se instaure con éxito un Consejo Asesor para la Atención de las 
Migraciones, en cual deberá estar conformado por los representantes de secretarias gubernamentales, 
instituciones y organismos que atienden las áreas de mayor impacto, tales como: gobierno, salud, seguridad 
ciudadana, educación, trabajo, desarrollo social, derechos humanos, desarrollo familiar; así como protección 
de niñas, niños y adolescentes; asuntos indígenas y organizaciones de la sociedad civil. Pensar en un Consejo 
Asesor integral contribuirá a detectar a tiempo a los grupos que requieren atención prioritaria como es el 
caso de personas con discapacidad, menores de edad, mujeres embarazadas, adultos mayores, comunidades 
indígenas o cualquier persona vulnerada por un contexto de violencia. Además, se podrán llevar a cabo los 
censos necesarios para la creación de protocolos de atención y capacitación de autoridades. Me siento 
confiado y orgulloso de este proyecto de ley, ya que se encuentra respaldado por un gran trabajo, resultado 
del acompañamiento de las y los expertos en la materia y de la participación de dependencias de los tres 
órdenes de gobierno. La transformación de Querétaro es trabajo de todas y todos, siempre pensando en los 
grupos más vulnerados; por lo que dar origen a marcos normativos con un enfoque humanista aseguramos 
que nadie se quede atrás. (DQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¿Quién manda en México?. Que hoy martes, a las 18:00 horas, la Fundación Universitaria de Derecho, 
Administración y Política (FUNDAP) presentará -en el Auditorio Fernando Díaz Ramírez de la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ)- el libro “¿Quién manda en México?”, del doctor en Ciencias Políticas, 
exembajador de nuestro país en Estados Unidos y pionero en encuestas de opinión pública, Miguel Basáñez 
Ebergenyi. La obra será comentada por el exgobernador y catedrático de la Facultad de Derecho de la UAQ, 
Mariano Palacios Alcocer, y Emilio Salim Cabrera, doctor en Ciencia Política y Sociología. Asistirá como 
invitado especial el también exgobernador Enrique Burgos García y el moderador será el director de 
FUNDAP, Rodolfo Vega Hernández. Participa rectora de la UAQ en FIL 2023. Que en el marco de la Feria 
Internacional del Libro de Guadalajara (FIL) 2023, Teresa García Gasca, rectora de la Universidad Autónoma 
de Querétaro (UAQ), fue invitada a participar en el Foro “Las universidades en la sociedad del 
conocimiento”; junto con los rectores de la Universidad de Guadalajara (UdeG), Ricardo Villanueva Lomelí, y 
de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Leonardo Lomelí Venegas, además del ministro de 
Universidades de España, Joan Subirats. García Gasca habló sobre los retos de la tecnología actual en la labor 
escolar y lo que esto representa en el quehacer de las universidades; sobre la brecha digital y el impacto de 
la pandemia de Covid-19 en la educación; además de la falta de estrategia en el país para el fortalecimiento 
de la educación en general … Por cierto, que ayer el presidente López Obrador arremetió contra la 
prestigiada feria internacional: “Es importante que se sepa que en la Feria del Libro de Guadalajara siempre 
es una especie de cónclave de derecha, ahí llegan todos los intelectuales: Vargas Llosa, Krauze, Aguilar 
Camín. (…) A mí me han invitado durante algunos años; nunca he ido, nunca he ido. (…) Y no estoy en contra, 
¿eh? Nada más decir que tiene una tendencia conservadora. Yo por eso no voy”. Analizan mantener en 
orden el primer cuadro de la ciudad. Que el alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava se reunió con 
representantes de la Alianza por el Centro Histórico, encabezados por su presidente, Ricardo Rabell Dávalos, 
para revisar el trabajo sobre los temas prioritarios para mantener el primer cuadro de la ciudad en orden, y 
mantener una buena imagen urbana para los queretanos, así como para que los visitantes puedan seguir 
disfrutando de sus atractivos turísticos, culturales y su comercio. En la reunión se abordaron, según un 
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comunicado, temas de vialidad, comercio en vía pública, recolección de basura, personas en situación de 
calle, seguridad pública e infraestructura, y se revisaron las demandas y acciones realizadas. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
YA SE ESTÁ COLOCANDO EL ÁRBOL DE LA NAVIDAD en nuestra Plaza de Armas, a unos días de comenzar el 
mes de diciembre, con lo que la ciudad se declara en plena temporada de fiestas, las más tradicionales y 
emotivas para las familias queretanas. Ya huele a ponche y a los buñuelos de la Congregación. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
QUERÉTARO SEGURO DEFINE SU MÉTODO. Para su primera participación electoral, el PARTIDO 
QUERÉTARO SEGURO presidido por la ex diputada CONNIE HERRERA MARTÍNEZ definió resolver por 
medio de su consejo estatal las candidaturas para las 18 presidencias municipales y los 15 distritos locales, 
en donde de acuerdo con lo declarado privilegiará la postulación de un alto porcentaje de mujeres y líderes 
sociales. Sí, dí. Agua de la seguridad se requiere de verdad. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Ochenta aspirantes al Senado por Morena. ¿Qué están regalando?: Sabino. Ochenta. Este es el número de 
aspirantes -mujeres y hombres- de Morena a las senadurías por Querétaro, de acuerdo con una fuente 
cercana al comité estatal. El número parece exagerado, pero no debe sorprendernos si medios como El 
Universal vaticinan un triunfo rotundo de la precandidata presidencial Claudia Sheinbaum (48 por ciento de 
las preferencias contra 24 de Xóchitl Gálvez) y los demás esperan cubrirse con su manto milagroso. 
¿Ochenta?. Sí, respondió la informante, dando como fuente la dirigencia nacional, en donde se guardan 
celosamente los registros de las y los inscritos para la Cámara Alta, incluidos el senador Gilberto Herrera y el 
ex titular de la UIF, Santiago Nieto, “los más mediáticos”. Ochenta aspirantes para dos senadurías 
propietarias y suplentes, o sea de a 20 por cada posición. Y es que los compañeros de fórmula suelen 
disfrutar tres años del cargo, como ha ocurrido en tiempos lejanos y recientes. Ahora mismo es el caso de los 
panistas Alfredo Botello y Estrella Rojas, en sustitución de Mauricio Kuri y Lupita Murguía. Y antes Sonia 
Rocha -que quiere otra vez- con Domínguez o Coco García (que ya se cambió de partido) con Calzada o Juan 
José Jiménez con Gilberto. Por no ir más lejos. ¿Y quiénes son los suspirantes?. Hay un velo de misterio sobre 
la mayoría, porque el registro se hizo por internet y sólo se conocen algunos nombres, como los de los ya 
citados Gilberto Herrera y Santiago Nieto (con Juan Carlos Espinosa en la suplencia), Luis Bárcenas o de 
Paloma Arce, Andrea Tovar, Carmen Gómez y Maribel Barrón que han compartido públicamente su registro. 
Los nominados -sujetos a encuestas y -jejeje- a posibles acuerdos en lo oscurito- se conocerán hasta el 15 de 
enero, de acuerdo con la convocatoria. Por lo pronto todos ellos estarán mañana en las actividades 
encabezadas por la precandidata presidencial Claudia Sheinbaum en San Juan del Río, el municipio por 
donde quiere entrar Morena a la gubernatura, como lo hizo el PAN en 1991. Para eso, claro, tendrían que 
superar a la fórmula del Frente, ya revelada, de Lupita Murguía y Agustín Dorantes, con Sonia Rocha y 
Enrique Vega como suplentes, por el PAN, PRI y PRD. Así de fácil. Así de difícil. -LA CARAMBADA- Portal 
Quemado. Sin decir agua va, los de Movilidad Municipal retiraron el viernes las mesas y sillas de los 
cafetines frente a nuestra Plaza de Armas, incluidos el MásCafé y Mesón de Santa Rosa, ante la sorpresa de 
los comensales de siempre, incluido un ex secretario de Servicios Municipales que no permitió que lo 
levantaran. Por cierto, ahí acostumbraba leer sus periódicos y revistas nuestro colega y amigo Ezequiel 
Martínez Ángeles (qepd) que tampoco hubiera permitido el desalojo. Que los negocios ahí ubicados no 
tienen licencia, se comentó. Cheque diría: ¡Qué país! -OÍDO EN EL 1810- El Zorro III. Ernesto Luque 
Hudson, ex candidato al Senado y ex delegado de Sedesol y el IMSS, está de regreso, suponiendo que alguna 
vez se haya ido. Tricolor de tercera generación (su abuelo fue gobernador y su padre senador y presidente 
estatal del PRI), apuesta por la alianza opositora en el Municipio de Querétaro. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- 
Tres pistas. Luego del gran éxito del festival Siguientescena 2023 con el cerrojazo de Nortec que reunió el 
domingo a miles de fans en el Jardín Guerrero, pero algunos se quedan con las extraordinarias actuaciones 
de circo realizadas por artistas de Canadá y Lituania, no falta quien diga que hay algunos políticos 
queretanos con mayores habilidades en el trapecio, el aro o la cuerda floja. Me reservo los nombres. -
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¡AAAPUNTEN!- Disparejos. Que en Morena les están pidiendo a los miembros del comité y órganos de 
dirigencia que presenten sus licencias si aspiran a cargos de elección, lo que no exigen a quienes ostentan 
puestos oficiales ($$$). Que alguien me explique. -¡FUEGO!- Ex fifí. A los activos propagandistas del Partido 
Verde les causa risa el proceso interno de Morena y dan por hecha la postulación de su líder, aunque la 
secretaria general del comité nacional, la senadora Citlali Hernández, diga que habrá encuestas. ¡Porca 
miseria!. (PA) 
 
ENERGÍA Y MEDIO AMBIENTE  
Por Alejandro Angulo  
Trastorno climático en los límites de la personalidad. En la actualidad, el cambio climático no sólo 
observa impactos ambientales y en los bienes y servicios, sino también, de acuerdo con estudios recientes, 
tiene efectos en la salud mental. A partir de estos estudios se empiezan a develar correlaciones estrechas 
entre diversos factores socioambientales y manifestaciones de desajustes en la esfera emocional, 
particularmente, depresión y ansiedad. Así es que, como consecuencia de las alteraciones climáticas, se 
presentan escenarios relevantes, que provocan una serie de eventos nocivos, como lo es la depresión 
económica, que se acompaña de restricciones financieras y deterioro de las condiciones de empleo. Y de 
forma particular, cuando se está ante la presencia de una condición de sequía, entonces suceden sobre todo, 
en el corto plazo, ciertas alteraciones de la vida cotidiana y la disponibilidad de satisfactores. En particular, 
la baja en disponibilidad o escasez de alimentos genera una cierta desarticulación familiar que afecta la 
actividad escolar y frecuentemente incrementa la carga de trabajo cotidiano. Se dice que, por lo regular, 
estos escenarios se acompañan de pérdidas de elementos de protección como las redes sociales y muchas 
veces, cuando el cambio climático es muy marcado, las familias se ven obligadas a emigrar, lo que a su vez 
impactará ampliamente en las condiciones de alteración mental previas. Algunos autores como Javier 
Velázquez Moctezuma y Norma Lilia Anaya Vázquez (2023) señalan que, “La salud de la población da ya 
muestras fehacientes de que se afecta de muy diversas maneras por los estragos que sobre el clima se 
producen, debido al efecto de emisiones nocivas que no disminuyen a pesar de las muchas advertencias”. 
(Velázquez, Impactos potenciales de la sequía en la salud mental, 2023) Pero lo interesante de este asunto es 
que los cambios climatológicos extremos que hoy experimentamos tienen un severo impacto en toda la 
estructura socioeconómica y esto impacta la salud de la población. Factores como la disminución de 
insumos, de alimentos; la falta de comunicación y el aislamiento; la pérdida de vegetación; la contaminación 
del agua y el aire, entre otros, provocan en los seres humanos desequilibrios de su vida cotidiana, creando 
así un grado de estrés emocional que fácilmente evoluciona hacia cuadros más complicados y difíciles de 
resolver. De esta manera hoy se estudia lo que se conoce como el Trastorno Límite de la Personalidad (TLP) 
que es una afección mental por la cual una persona tiene patrones prolongados de emociones turbulentas o 
inestables. Estas experiencias interiores a menudo los llevan a tener acciones impulsivas y relaciones 
caóticas con otras personas. Otros síntomas de TLP incluyen: Miedo intenso de ser abandonado. Intolerancia 
a la soledad. Sentimientos de vacío y aburrimiento. Manifestaciones de ira inapropiada. Impulsividad, como 
con el consumo de sustancias o las relaciones sexuales. Actos de autolesión, como hacerse cortes en las 
muñecas o tomar sobredosis.  De ahí las complicaciones que pueden incluir: Depresión. Ansiedad. 
Drogadicción. Problemas con el trabajo, la familia y las relaciones sociales. “Al menos 322 millones de 
personas en el mundo sufren depresión, un 18% más que hace una década, y otros 264 millones padecen 
trastornos de ansiedad, un incremento del 15% respecto a hace diez años, según los últimos datos revelados 
hoy por la Organización Mundial de la Salud (OMS). En Latinoamérica, Brasil es el país que más casos de 
depresión sufre: un 5,8% y México junto con Nicaragua y Venezuela con 4,2%. En Querétaro, de acuerdo al 
secretario de Salud, se reciben entre 10 y 15 personas por mes que requieren atención psiquiátrica, y en 
México se estima que un 30% de la población padece algún trastorno mental.” (A. Angulo, Justicia 
Socioambiental y el Derecho a la Ciudad, 2018). Según Jens Pruessner, investigador en el Instituto 
Universitario de Salud Mental Douglas de Montreal en Canadá: vivir en una urbe aumenta en un 21% la 
probabilidad de sufrir un trastorno de ansiedad. Desde hace años se sabe que también incrementa el riesgo 
de padecer depresión o esquizofrenia . El estrés parece ser el gran responsable de que la salud mental de las 
personas que residen en una ciudad sea, en general, algo peor que la de las personas que habitan en zonas 
rurales. Las ciudades donde vivimos, sus calles, edificios y servicios tienen mucho que ver con nuestra salud. 
La contaminación del aire que respiramos, el exceso de ruido ambiental, la contaminación lumínica, la falta 
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de zonas verdes cercanas y otros factores más nos afectan física y psicológicamente. (Angulo, 2018)  Como 
una medida, se requiere de más zonas verdes y que, sobre todo, que los ciudadanos puedan acudir a ellas, 
disfrutar la naturaleza, hacer deporte y compartir tiempo de ocio con otras personas. Según un grupo de 
investigadores de la Universidad de Exeter (Reino Unido), los espacios verdes ayudan a rebajar el nivel de 
estrés que conlleva vivir en una urbe. Los expertos han observado que las personas que viven cerca de 
espacios con vegetación ven reducidos sus síntomas depresivos en un 41,5 por ciento.  De esta forma cuando 
hablamos del derecho a un Medio Ambiente Sano y el Derecho a la Ciudad, entonces también hay que 
considerar la salud mental de los ciudadanos, porque ello se traduce en una calidad de vida digna. Por tanto, 
la ciudad no es únicamente casas, avenidas e industrias, es algo más que eso, partiendo de que las ciudades 
son habitables y su recurso más importante son los seres humanos, pero ellos requieren de determinadas 
condiciones, entre ellas, su relación fundamental con la naturaleza.  A través del análisis de datos, expertos 
en arquitectura y planificación junto con médicos, sociólogos y otros estudiosos buscan las claves para crear 
un entorno urbano que responda a las necesidades de las personas y fomente hábitos saludables. Se trata, 
según los expertos de varias universidades, de conseguir calles que no solo sean eficientes, sino que también 
sean sensibles al estado de ánimo de las personas y su entorno. Los que planifican las ciudades pueden 
conducir nuestra salud mental, señala Mc Cay (psiquiatra y profesora de la Universidad de Georgtown), para 
quien la transitabilidad y la biofilia son dos ejes que ayudan a crear ciudadanos felices, sociables, que viven 
en contacto con la naturaleza y que se sienten seguros. Finalmente señalaré algo muy reciente plasmado en 
varios análisis, que se refiere al llamado “Solastalgia” o mejor conocido como el Síndrome de “Transtorno de 
Déficit de Naturaleza”, considerada una de las enfermedades “psicoterráticas y somaterráticas”, según las 
bautizó el filósofo australiano Glenn Albrecht. Pero fue Richard Louv, un periodista y autor estadounidense, 
quien acuñó el Trastorno por Déficit de Naturaleza. El planteamiento parte de la premisa de que como seres 
biológicos, estamos fisiológicamente adaptados para estar en relación o contacto con la naturaleza, en donde 
ejercemos una serie de actividades, pero al desligarnos sucede un trastorno mental y por ello, se debe pensar 
en cómo los espacios verdes juegan un rol determinado, de ahí que el paisaje es, obviamente, un referente 
que rompe con el estilo de “vida de un ladrillo” y cuya interacción con la naturaleza o espacio verde tiene un 
cierto potencial. ¿Qué es mejor, un hospital para atender estos trastornos de depresión y angustia o 
planificar la ciudad para prevenirlos? (PA) 
 
BAJO RESERVA 
En el PRI no apoyan "las ambiciones personales". El PRI que encabeza Abigail Arredondo Ramos, nos 
cuentan, se encuentra en la etapa de conformar su lista de candidatos a distintos cargos de elección popular. 
La premisa de la dirigente priista, nos dicen, es impulsar propuestas con las mejores mujeres y hombres, 
porque asegura que "hoy no se trata de cobijar a quienes únicamente tienen ambiciones personales". ¡Zas!, 
esto parece una pedrada, nos aseguran, pues el señalamiento lo dijo el mismo día en el que Hugo Cabrera 
hizo pública su renuncia a este instituto político. Trascendió que Cabrera, quien ilusamente no se cansaba de 
decir hace seis años que sería gobernador, hoy busca ser candidato de MC a la alcaldía de Colón, donde el PRI 
va con Manuel Montes, quien busca reelección en una posible alianza con el PAN. Andrea Tovar, una de las 
cartas morenistas al Senado. En Querétaro hay posibilidades que la definición de la candidatura al Senado, 
nos referimos a la primera fórmula, se le dé a una mujer. Eso, nos cuentan, fortalece las aspiraciones de la 
diputada local, Andrea Tovar. La joven legisladora, además de ser crítica con el gobierno del estado también 
nos refiere ha mantenido posturas constructivas, y trae el apoyo de la excandidata a gobernadora Celia 
Maya, quien es una mujer muy apreciada por el inquilino de Palacio. (EUQ) 
 
ASTERISCOS 
RESIGNADA. Mientras uno de los perfiles más representativos en Colón, Hugo Cabrera, renunció al partido, 
otros priístas se resignan a lo que les tocó en la repartición de candidaturas con la alianza ‘Fuerza y Corazón 
por México’ y hasta creen “que les fue bien”. Tal es el caso de la diputada priísta, Graciela Juárez Montes, 
quien cree que los dos distritos federales que le asignaron al PRI son “un área de oportunidad” para 
mantenerse vigentes en la vida democrática local y donde confían que pueden ganar. “La verdad es que no 
nos fue tan mal”, fueron sus palabras. MORENA . Ya está publicada la convocatoria para quienes tienen la 
aspiración de competir por una candidatura a presidentes municipales por Morena. Los días 4, 5 y 6 de 
diciembre, podrán inscribirse todos aquellos inquietos por aparecer retratados en las boletas y, entre los que 
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ya hacen fila, podemos confirmar a Arturo Maximiliano para la capital queretana, Héctor Magaña para 
Tequisquiapan y cuentan los simpatizantes de la 4T que Rosy Sinecio podría inscribirse para San Juan del 
Río. MÁS MUJERES. Un grupo de mujeres militantes del Partido del Trabajo (PT) en Querétaro, lideradas por 
Claudia Díaz Gayou, estará vigilando que, en la alianza con Morena y el partido Verde, se respete la regla de 
equidad de género y se brinden candidaturas para mujeres. Y es que, pese a los acuerdos que se 
establecieron en días pasados, la gran mayoría de aspirantes de Morena a las candidaturas federales y 
locales son hombres, situación que preocupa mucho a las mujeres que esperan tener una oportunidad para 
participar. ¿Las dejarán? (AM) 
 
PRIMER LLENAZO EN LA FERIA…Y SIN INCIDENTES MAYORES 
Por Andrés González 
Este fin de semana – y ya con el frío más soportable – se dio el primer llenazo en la Feria Internacional 
Ganadera de Querétaro 2023, al registrar, según número oficiales, una asistencia superior a los 62 mil 
visitantes. Aparecer el primer récord de asistencia, cuando todavía faltan otros dos fines de semana cuando 
inicie diciembre. Si bien esto es importante, lo sobresaliente es que, a pesar del alto registro de visitantes, 
esta FIG está arrojando números blancos, prevaleciendo un ambiente familiar y de sana convivencia. Y es 
que la vigilancia está por donde quiera. Y se nota además. Reportes de la Coordinación Estatal de Protección 
Civil CEPCQ, comandada por don Javier Amaya Torres dio a conocer que, efectivamente y hasta ahora, no se 
tienen incidentes graves, y solo se brindaron 63 atenciones médicas, relacionadas con hechos de valoración 
de signos y lesiones menores. Y con grado sobresaliente, es el comportamiento de los asistentes, de la gente 
pues, que sigue las recomendaciones para tener una estancia segura, en paz y tranquilidad, en medio de un 
ambiente ciento por ciento familiar. Por lo visto, las personas que hacen cabeza de este evento, don Carlos 
Alcocer, director general de la Feria de Querétaro y don Romualdo Moreno, presidente de la Unión Regional 
Ganadera de Querétaro, aprenden rápido, puesto que para don Carlos es apenas la segunda feria que 
coordina y para el ganadero queretano esta es – y en su primer centenario – la primera ocasión en la que 
participa como presidente de los ganaderos. Y ya están arrojando buenos resultados. Sin embargo, no habrá 
que bajar la guardia, porque se esperan además otros dos llenos totales, provocados sí, por la alta y 
reconocida calidad musical de los artistas que se presentan en el Teatro del Pueblo. Este pasado fin de 
semana, fue la exitosa presentación de Yuri, que llena de energía y dinamismo, hizo gozar a los asistentes; el 
sábado fueron Millonario, Barbarella, Pablito Calavera y Richard Ahumada; pero la apoteosis la provocaron 
los carismáticos y muy populares “Ángeles Azules”, que hicieron bailar, literalmente, a los más de 62 mil 
asistentes. Y el siguiente fin semana – desde el jueves – se espera igual o mejor, con Molotov; la Banda MS; 
Afroyak el sábado dos y el domingo 2, el grupazo Bronco. Imperdibles. También se está haciendo notoria la 
presencia de visitantes de otros estados, particularmente del estado de Guanajuato, de la Ciudad de México, 
de San Luis Potosí, Aguascalientes e Hidalgo y por las premiaciones a los concursos ganaderos, hay asistencia 
de ganaderos de Canadá, Estados Unidos, Europa o Centro América. Y esta feria, con todos los ingredientes 
citados, lleva saldo blanco, gracias a la presencia de los cuerpos de seguridad, tanto de POES, Protección 
Civil, Guardia Municipal, Ejército y Guardia Nacional, con presencia y siempre al pendiente de la Secretaría 
de Salud, de Turismo y de Desarrollo Agropecuario. A fin de cuentas, la Feria la hacemos todos. ¿No ha ido 
usted? Pues no sabe de lo que se está perdiendo.  (CODICE INFORMATIVO) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
José Luis Aguilera. El regidor del municipio de Querétaro ha dado de qué hablar nuevamente, en sus redes 
sociales publicó un logotipo y una frase que hace referencia al futuro, muchos se dieron por enterados que 
podría buscar participar en el proceso electoral del siguiente año. Nos cuentan que José Luis ha estado en 
pláticas con actores de primer nivel del PVEM, PRD, Morena y del PAN, le falta decidir a dónde llevará esa 
estructura que mantiene desde los tiempos de Convergencia. Ya veremos. Felifer Macías no se confía, se le ha 
visto en sus redes sociales, igual en recorridos, que dando pláticas en las escuelas y reunido con 
empresarios. Nos cuentan que, además, el diputado federal tiene una agenda privada con la clase política de 
todas las corrientes ideológicas, las cuales poco a poco se han ido sumando a su proyecto. No quieren 
sorpresas. Hugo Cabrera. El exdiputado federal y exalcalde de Colón renunció ayer al PRI a través de un 
video que publicó en sus redes sociales, dice que no encontró espacio en ese partido para seguir sirviendo, 
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de acuerdo a sus ideales, y dejó entrever que seguirá activo en política. Nos dicen los más enterados que 
Cabrera estará buscando participar por la alcaldía de Colón y ya tiene preparados sus tenis "fosfo fofo". (P 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Buen inicio. Gran arranque tuvo la Feria ganadera al recibir a más de 60 mil personas en su primer fin de 
semana.  Que sigan así. (N) 
 
SUSPENSO  
No podemos aseverar que los posibles candidatos al Senado en Querétaro, deben tener el alma en un hilo y 
no lo aseveramos porque eso es inmaterial, pero de que deben estar haciendo soliloquios, no nos queda 
duda. Este suspenso se debe tomar el Consejo General del INE para determinar si para Querétaro los 
partidos políticos deben postular hombre o mujer y que de ser mujer, toparían en seco las aspiraciones de 
fórmulas tan fuertes como Santiago Nieto, quien en entrevista nos dijo que apoyaría en todo a su partido y 
que él, en todos sus cargos, siempre ha defendido a la mujer. Lo mismo pasaría con Ricardo Astudillo, que la 
lleva doblemente difícil, primero por la equidad de género y segundo por la encuesta, toda vez que Santiago 
Nieto y Gilberto Herrera, llevan un largo trecho recorrido.  Sin embargo, el factor Claudia Sheinbaum no 
puede descartarse y de los tres posiblemente Ricardo Astudillo sea el más cercano a la doctora y desde un 
principio, aun cuando Marcelo Ebrard en el estado, estaba más posicionado, gracias al trabajo de Santiago 
Nieto. Hay quienes afirman que en Morena no hay mano negra… pero sí morada y que ahora, como antes, las 
cúpulas pesan y las estructuras soportan. Desde luego que hay suspenso e incertidumbre porque mientras 
no se aprueben los acuerdos y se den a conocer de forma oficial, todo queda en el terreno de las 
especulaciones, las promesas y las esperanzas, y no dude que anden encendiendo veladoras. De esto hay algo 
sobresaliente, las huestes de Morena no dejan de hacer ruido, de presentarse en los medios de 
comunicación, abordar las redes sociales, promover el trabajo de su presidente y justificar así la continuidad 
de los programas, que hemos referido aquí en varias ocasiones. Morena está haciendo ruido, están presentes 
y no se ven esas intensidades en el Frente, a no ser por Xóchitl Gálvez y aquí el PRD que está dando la 
resistencia a los embates morenistas. Entonces mientras unos insisten todos los días desde todos los frentes 
y por todos los medios que ya ganaron, los otros parecen dormir el sueño de los justos y esta actitud, sí 
podría afectar los resultados en la entidad. Eso de que la línea es que no hay línea es una falacia y ayer lo 
abordamos, Morena está totalmente orquestado y cerrado en la defensa de su presidente y de su 
proyecto. Las campañas del Frente por México con sus nuevos nombres, van muy retrasadas y las de Morena 
además de adelantadas con mucha antelación no han respetado leyes ni tiempos, pero están encima. Los 
indecisos son la diferencia y no se aprecia que se les esté dando atención. Hasta el cierre de nuestra edición, 
continuaba la incertidumbre y de un momento a otro estallará en júbilo… y las lágrimas. Corroborando lo 
que decimos, el miércoles estará en San Juan del Río, Claudia Sheinbaum. San Juan es de los municipios que 
presume Morena ya los tiene ganados, pero así como falta la encuesta para que haya ganadores, también se 
necesita la elección para que se cumplan lo hasta ahora son, anhelos. (N) 
 
ENLAMIRA 
21 años de diálogo. En 21 años de existencia, esta casa editorial se ha enfocado en fortalecer los canales de 
diálogo entre gobierno, sociedad, la academia, empresarios, marcas y consumidores. En poco más de 7 mil 
291 ediciones, Grupo AD Comunicaciones nos hemos enfocado en ser el grupo de comunicación ágil, 
moderno, con innovación constante para construir una sociedad mejor informada. Nuestros valores como la 
perseverancia, el respeto, la ética y la lealtad están intrínsecos en nuestros productos editoriales para ser los 
más influyentes en Querétaro y la región. (AM) 
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